

# DIARIO DE PALMA.

VIÉRNES 11 DE NOVIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.  
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 6 h. 56 ms. . . . . y se pone á 5 h. 4 ms.  
 Sale la luna á 5 h. 25 ms. de la tarde. . . y se pone á 2 h. 27 ms. de la madrugada.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia  
 11 h. 44 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.  
 MAHON.... D. Matías Mascaró.  
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

## Seccion política.

### EL GRAN VISIR

á los habitantes de Constantinopla, de Eyoule, de Scutari y de Gálata.

La aceptación de las proposiciones que se nos han hecho por Rusia, y que se refieren á los privilegios religiosos, no solo hubiera sido ataque directo á los derechos soberanos y á la independencia del imperio otomano, sino que habria producido una multitud de desastres de que Alá os libre.

Rusia ha tomado una actitud amenazadora, haciendo inmensos preparativos de guerra.

La Sublime Puerta por su parte ha recurrido á toda clase de negociaciones, si bien enviando al propio tiempo tropas á las fronteras del imperio en Anatolia y en Romelia, y tomando otras medidas de precaucion. Ha propuesto un arreglo lleno de moderacion; ha hecho los mayores esfuerzos para la conservacion de la paz, cosa siempre amada y siempre sagrada.

Sus esfuerzos han sido estériles: al fin pasaron los rusos el Pruth, y un ejército ha invadido las provincias

de Moldavia y de Valaquia, posesiones hereditarias de S. M. el Sultan. A pesar de ese estado de cosas, la Sublime Puerta ha recurrido á la mediacion para conciliar las desavenencias en interes de la paz; tambien ha sido todo ello inútil.

En su consecuencia se convocó un consejo el 22 y el 23 del mes de Zelludge. Este consejo se componia de ulemas, de jefes militares y de otros empleados. Se les sometió la cuestion.

Era claro y evidente que Rusia no queria aceptar un arreglo al que pudiera adherirse la Sublime Puerta. La solucion de la diferencia no podia ser pacífica.

El mundo entero habia reconocido que Rusia era la que violó los tratados, invadiendo el imperio otomano. Semejante estado de cosas no podia soportarse por mas tiempo: así se decidió por unanimidad, que nos entregaríamos á la Providencia y á nuestro santo Profeta. Se decidió, pues, la guerra. Esta determinacion del Consejo ha sido confirmada por un *Felwa* del *Sheik-ul-Islam*, *Felwa* que se consideró debia ponerse desde luego en ejecucion.

Habiéndose elevado al trono para provocar una orden del Sultan, la decision del Consejo general ha sido confirmada por un *hatti-sheif*, y

puesto en conocimiento de los jefes de las divisiones de la Romelia y la Anatolia y de los habitantes de todo el imperio por medio de la publicacion de varios firmanes.

Hé aquí por qué vosotros tambien reunireis á los *imans* de los distritos, y les direis que es Rusia la que ha suscitado esta cuestion, que sobre ella recae toda la responsabilidad. Haced que eleven preces al Dios de las batallas para que triunfe la Sublime Puerta contra las tropas imperiales. Exhortadlos á que rueguen dia y noche con fervor por el buen éxito de nuestra causa.

Que se comprenda bien al mismo tiempo, que esta es una guerra contra un gobierno que sin la menor provocacion ha violado los derechos y la Independencia del imperio otomano. Las relaciones amistosas que existen entre la Sublime Puerta y las otras potencias no deben sufrir la menor alteracion por las consecuencias de tal estado de cosas. Nadie debe molestar á los comerciantes ó súbditos de esas potencias, cualquiera que sea su religion. La vida, la honra y las propiedades de los *rajahs* deben ser sagradas como las nuestras.

Nuestra conducta está trazada. Debemos dirigirnos, segun la ley sagrada, en todas circunstancias con

justicia y lealtad. En una palabra, repugna á la ley sagrada, como al sentido comun, segun se ha declarado desde muy antiguo, el mirar á los *rajahs* de la Sublime Puerta, que profesan una religion igual á la de Rusia, como responsables de la conducta del gobierno de San Petersburgo. Lo que pide ese gobierno lo pide por su exclusivo interes, y con el objeto de aumentar su influencia. Los súbditos de la Sublime Puerta han gozado durante siglos de los privilegios que les concedieron los Emperadores turcos, bajo la especial proteccion de la Sublime Puerta, y esos privilegios reciben cada dia mas fuerza y estension. Los súbditos del imperio otomano saben perfectamente que las pretensiones del gobierno ruso de tomarlos bajo su proteccion no contribuirían sino á disminuir la suma de sus privilegios.

Hareis saber á todos que una de las principales causas para el triunfo á de ser el que vivan en buena armonía. Nadie debe deprimir ni molestar á otro; todos deden tratar de vivir en perfecta union, sirviendo mancomunadamente á su patria.

Si por negligencia, ignorancia ó mala voluntad obrase alguno en contra de estas ordenes legítimas, seria castigado rigurosamente.

Todas las disposiciones que que-

## FOLLETIN.

### Crítica dramática.

## LAS PROHIBICIONES

FOR

D. LUIS DE EGUILAZ.

(CONCLUSION.)

Recordamos que ya en *Verdades amargas* incurrió en una inverosimilitud por este estilo, y de mucho bulto, cual fué la de salvar por influjo de D. Félix al ministerio que presidia don Luis; y sin embargo, la inverosimilitud que ahora notamos, se deja á aquella muy atrás: aquella no era mas que incidental, y esta es fundamental, primera reincidencia en una falta ya advertida y con circunstancias agravantes. Veamos otra: El citado D. Félix de *Verdades amargas* pareció generalmente demasiado declamador; mucho mas lo es sin comparacion el D. Gabriel de *Las prohibiciones*. El D. Facundo de aquella comedia, encarnacion viva y fiel, pero algo recargada, del materialismo grosero en que vejeta una parte de nuestra sociedad actual, ¿no es bajo otro nombre y pintado con tintas todavía mucho mas recargadas, el mismo D. Cristóbal que vemos ahora en la nueva obra el señor Eguilaz metido á editor de libros y periódicos?

Pero el error mas transcendental á que la inesperienza y la irreflexion han arrastrado en su nueva obra al Sr. Eguilaz, ha sido el de ha-

cerle cooperar, con la mejor fe del mundo, al piadoso empeño de hostilizar á la prensa con las armas del ridiculo, inexplicable manía, verdadero vértigo que parece haberse apoderado de una parte de nuestros escritores, amigos, sin embargo, de la prensa, segun ellos dicen, y que ademas viven de ella y por ella. En esto, el autor de *Las prohibiciones* ha cometido dos faltas graves: primera, poner su indisputable talento al servicio de una causa, que seguramente no es la suya: segunda, buscar quimera, como suele decirse, á quien no se metia con él, á quien puede mas que él, y mas que otros mucho mas fuertes que él en ese terreno, por mas que otra cosa se imaginen. Bien sabemos que el Sr. Eguilaz no se ha propuesto atacar la institucion de la prensa en sí, sino sus abusos, que es la frase sacramental con que se legitiman todos los ataques por la espalda, porque á todas las cosas de este mundo es aplicable (¿en cuál no hay abusos?); pero aun eso mismo es materia muy resbaladiza para escritores inespertos, muy ocasionada á ponerlos en la desairada situacion del gato sacando las castañas de la lumbre (y no á la fuerza, sino por puro candor, que es todavía mas triste), para que se las coma el mono; materia, pues, de que deben abstenerse prudentemente por mil razones, á cual mejor, y sobre todo, porque es muy agena del teatro, á donde no vamos á oír hablar de política, sino ántes bien á descansar de ella. Si la prensa y otras cosas necesitan ser morigeradas y aun combatidas vigorosamente, séanlo en buena hora, pero dónde y por quién corresponde, no en el terreno de los chistes de comedia, ni por jóvenes poetas llenos de talento, de entusiasmo y de buen deseo, pero que no saben si sus tiros van tal vez á parar mucho mas allá de donde ellos quisieran. No lo decimos solo por el señor

Eguilaz, culpable en esta ocasion únicamente de haberse dejado llevar de la moda, dando tambien su alfilerazo al comun enemigo, *la prensa*, sin odio ciertamente, sin intencion acaso; lo decimos porque nos parece una calamidad literaria ese prurito que aqueja á tantos, de intercalar su poquito de política palpitante en las comedias de costumbres. Se dirá que así es preciso hacerlo, para que estas sean un reflejo fiel de nuestra sociedad actual; pero se abusa, se abusa terriblemente de ese elemento tan poco dramático, triste recurso casi siempre, en el teatro y fuera de él, de los que no tienen otro con que divertir al público. Por eso nos duele mucho que acudan á ese manoseado recurso poetas verdaderos, como el señor Eguilaz, que tantos otros tienen en su cabeza y en su corazón.

Y si á lo ménos el mal que lamentamos parase ahí! pero lo mas doloroso, lo mas incomprendible es que el afán epidémico estienda á arrebatar al público, no ya toda ilusion, sino todo respeto, todo aprecio á los hombres y á las cosas que tienen alguna relacion estrecha ó remota con lo que se llama *la política*. Hoy se nos presenta en la escena un *ministro*, que es un tunante; mañana un *diputado*, que es una canalla; ¿otro dia un *periodista*, que es un pillo. Hasta el empresario ó editor de periódicos ha de ser por precision un mal bicho. ¡Y siempre lo mismo! La *prensa* especialmente parece ser el blanco de la ojeriza dominante, difundida ¡cosa extraña! por *la prensa misma*. Pero ¿qué decimos, la prensa? lo son del mismo modo todas las cosas públicas.—El *patriotismo*, especulacion! las *elecciones*, farándula! los *periódicos*, mentira! la *oposicion*, valor entendido, juego de compadres! el *ministerialismo*, una prostitucion!... Y nosotros, preguntamos:—¿A dónde vamos á parar con

ese sistema de denigracion universal, con ese empeño disolvente de que creamos en nada bueno, en nada honrado, en nada decente siquiera? ¿Habremos ganado mucho cuando todos tengamos unos á otros por unos solemnes bribones?... Es posible que haya algo de cierto en aquellas pinturas siniestras, y que nuestro estado social sea si no tan *horroroso* como dicen los modernos Jeremías, bastante malo para que convenga alguna vez esgrimir contra sus abusos el sangriento látigo de Juvenal; pero ¿se comprende ese empeño de desautorizar todo lo que existe, fundado por la *voluntad* de los mas, sancionado por la *ley comun*? ¿Es lícito descubrir con temeraria mano, y para ridiculizarlos, el mecanismo interior, los resortes secretos de todas las cosas públicas? Aun dado que fuera lícito, sería provechoso, sería conveniente hacerlo? Mientras esas cosas subsisten, y mientras reconocemos que, á pesar de todos sus defectos, conviene que subsistan, porque no podemos reemplazarlas con otras mejores, ¿no vale mas que subsistan respetadas que escarnecidas? Sobre todo, ¿nos toca escarnecerlas á los que no deseamos que sean destruidas? ¿Como si no supiéramos que el escarnio es uno de los mas poderosos agentes de destruccion!.. Y ademas ¿á qué ese afán de quitar ilusiones, aun dado que ilusiones sean las que se nos quitan?

No solo á la política son aplicables estas reflexiones: lo son á todo. Remontándonos á un orden de ideas mas importantes, díganosos... si parvis licet componere magna, díganosos si daría una idea exacta y fecunda de nuestra divina religion el que, apartando los ojos de la eterna verdad de su doctrina y de las virtudes evangélicas de la inmensa mayoría de sus ministros, los fijase solo... en el ama demasiado hermosa de tal ó cual canonigo dema-

MADRID 4 DE NOVIEMBRE.

Con el título de Memoria en que se manifiestan los hechos mas gloriosos de la Inclita, sacra y militar Orden de SAN JUAN DE JERUSALEN, sus privilegios apostólicos y reales, su importancia y necesidad de su restablecimiento, acaban de publicar en esta corte un folleto escelentemente impreso en 8º mayor, de 150 páginas, los señores frey D. Francisco Pardo de Terán, vice-presidente de la asamblea de Aragon, y D. Joaquín María Bover, caballero de la Orden. Está dedicado este libro á S. M. la Reina como Gran Maestre, y despues de manifestar sus autores, en la introduccion, la estrañeza que les causó ver en el Concordato decretada la cesacion de una Orden tan ilustre y benéfica, tan celosa por el sostenimiento del cristianismo, y que tantos y tan importantes servicios ha prestado á España en sus guerras contra los infieles, pasan á tratar, en otros tantos capítulos, de las materias siguientes: «Reseña histórica de los hechos principales de la Orden de San Juan, y servicios prestados por ella á la religion y á las naciones, especialmente á España.» «Sus exenciones y privilegios, y remuneraciones que le han hecho los monarcas, así españoles como extranjeros.» «Exenciones y privilegios que le ha otorgado la Santa Sede.» «Cronología de sus grandes maestros;» y «variarias reflexiones importantes sobre esta Orden.» A continuacion se halla una lista curiosa de las dignidades de la Orden en las dos Lenguas de Aragon y de Castilla; dando fin con una Advertencia que manifiesta en dónde se hallan los privilegios y concesiones citados en la obra, y cuáles son los autores mas célebres que han escrito sobre esta materia.

EUCENIO DE OCHOA.

dan espuestas han sido decretadas últimamente en consejo general. Cuidareis de que nadie obre en contra de estas órdenes.

Hecho el 5 de Mancharem de 1270 (8 de octubre de 1853).»

NOTICIAS ESTRANJERAS

EGIPTO.

Del Cairo escriben el 16 de octubre á El Herald, entre otras cosas, lo siguiente:

«Desde que partió la espedicion para Constantinopla ningun otro movimiento notable se ha manifestado: es cierto, empero, que las costas están armadas y guarnecidas; entre tanto, el pabellon ruso continúa flotando sobre el consulado de Alejandria, y, por una particular coincidencia, há poco que el virey recibió algunos presentes de la familia del yerno del Czar, el duque de Leuchtemberg, en reconocimiento de la espléndida acogida que el virey hizo al fenecido príncipe durante su estancia en Egipto.

Abbás-Bajá no ha regresado aun de su prolongada escursión por el interior del desierto: probablemente las últimas noticias de Constantinopla acelerarán su vuelta.

La exorbitante avenida del Nilo, que ha llegado hasta 24 codos y 9 pulgadas, ha causado considerables daños en los campos y aldeas del medio y bajo Egipto: la mayor parte de estas están aisladas, y muchas sumergidas. Felizmente finalizó la crecida, y ahora principia á disminuir.

Temeroso el gobierno del éxito de la futura cosecha, por lo excesivo de la inundacion y de lo que de las contingencias de la guerra pueda resultar, quiso prohibir, desde un cortísimo plazo, la estraccion de cereales; pero mejor aconsejado, y en vista de los perjuicios que causa-

siado gordo, en el sacristan infiel que practica la sisa en el aceite de las lámparas, en el monaguillo travieso que se sorbe á hurtadillas el vino del sacrificio... ¿A qué puede conducir la divulgacion de esas y otras interioridades de sacristía? A nada bueno seguramente. Y sin embargo, se divulgan y se han divulgado siempre con cierto retintín muy significativo. Comprendemos esta táctica, prodigio de habilidad, en los secuaces de Lutero, en los enciclopedistas del siglo XVIII: no la comprenderíamos en los católicos sinceros de ninguna época, y ménos aun de la nuestra, que tan conocidos tiene por una dolorosa esperiencia los irreparables estragos de la burla y el desprecio, aplicados á las cosas mas respetables y mas necesarias al sostenimiento del orden social.—Y para volver ya de una vez á nuestro terreno puramente literario, diremos que estas reflexiones son del mismo modo aplicables á sus naturales productos,—al arte escénica, por ejemplo. No creemos que se habrá ganado mucho en este arte, cuando todos estemos en el secreto (que por cierto no lo es para nadie), y caigamos en la cuenta á fuerza de oirlo repetir un dia y otro en tono fatídico, de que esos bosques y esos jardines que solemos ver en el escenario del teatro Real, no son tales bosques ni tales jardines, sino unos lienzos clavados en unos bastidores de madera, que vistos por detras, están feisimos. (Se creian Vds. otra cosa; sepan que han estado viviendo encuagados en el error; no son ni mas ni ménos que lo que queda dicho). Parecemos tambien que no nos haria un favor de primer orden ni se lo haria á sí propio, el empresario de un teatro ó el cómico que se asomase por entre bastidores á decirnos con mucho énfasis que los hermosos cabellos rubios de la primera dama son... peluca! sus colores de nieve y rosa... al-

ria al comercio tan repentina medida, ha acordado la libre esportacion de 400,000 cordebs, sin circunscribir el tiempo ó limitar época, circunstancia esta muy favorable al comercio, que en la actualidad carece de buques para el embarque. Si nuestra marina mercante frecuentase estos parajes, tendria este año en Egipto un empleo tan pronto como lucrativo, pues los fletes se hacen á elevados precios.

Aunque algo tarde, y no muy eficazmente, se han adoptado en Malta algunas precauciones contra la importancia de nuestro pertinaz visitador el cólera. Las procedencias de la otra parte del estrecho, y los buques en que durante la travesía se hubiese manifestado la epidemia, serán declarados en cuarentena. En el reino de Nápoles han impuesto diez diaz de cuarentena á las procedencias de Inglaterra y Belgica, y siete para las de las islas Jónicas, Francia, Gibraltar y Malta; los buques infectos no son admitidos. Aquí, no obstante que nos hallamos entre dos fuegos, es decir, entre las potencias de la India y Europa, no se ha adoptado providencia alguna.»

CUESTION DE ORIENTE.

De Constantinopla escriben con fecha 15 de octubre:

«Han llegado hoy cartas del ejército con noticias, á lo que se dice, desagradables. Por una parte se habla de numerosos actos de indisciplina que comienzan á cometer los cuerpos francos de albaneses, y por otra parte se asegura que no están en buena armonía los principales jefes del ejército del Danubio. Si fuese cierto, no deja de ser de mal augurio en vísperas de entrar en campaña.

Sea de esto lo que se quiera, lo cierto es que nada ha traspirado todavía entre el pueblo, el cual sigue manifestando el mismo entusiasmo. Hay, sin embargo, en las

bayalde y carmin! su talle de ninfa... crinolina pura!!!... ¡Oh estupenda y útil revelacion! Ya hemos ganado con ella por de pronto, la ventaja de perder casi todo el placer con que de otra suerte habríamos asistido á la representacion... y ademas, nos hemos ilustrado; hemos sacudido una ilusion:—¿qué mas queremos? Nosotros, sin embargo, oida aquella revelacion, enviáramos noramala al importuno revelador, y le diríamos, concluyendo con la sentencia que acertadamente propone el Sr. Martínez de la Rosa, cierto soneto célebre en que se nos enseña que ese cielo azul que todos vemos, ni es cielo, ni es azul,

«Y es ménos grande, ¿por no ser realidad, tanta belleza?»

Pero volvamos á la comedia del señor Eguilaz, de la que nos ha apartado esta digresion, tal vez no intempestiva en el actual extravío de ciertas ideas, de las que quisiéramos preservar, como del fuego, á los jóvenes de talento y de porvenir. Tambien nosotros amamos de corazon á la juventud inteligente, sin querer por eso, como el don Gabriel de Las prohibiciones que nadie se quite de en medio para hacerle plaza.—Todos cabemos en este mundo, y aun sobra espacio para otros tantos.—Hemos concluido el capítulo de acusaciones que teniamos por precision que formular contra la última obra del señor Eguilaz: nada le hemos disimulado; hemos insistido mas bien sobre los que juzgamos sus defectos, con cierta severidad contraria á nuestros hábitos, porque nos parece que, en él, esos defectos pueden ser de mal ejemplo, al paso que en una produccion vulgar no tendrian consecuencia alguna. Nunca nos ha gustado maltratar á los débiles; ni perder el tiempo en dar consejos á quien nos parece que no puede aprovecharlos. El desusado rigor con que hemos

clases elevadas gentes que tienen poca confianza en el resultado de esta guerra, y en prueba de ello puedo citar una anécdota, auténtica, de un color completamente oriental, y tan singular, que no quiero dejar de contarla.

Hace algunos dias que habiendo ido á la Puerta el dragoman de una de las embajadas para cosas de su oficio, tuvo que esperar en una antesala porque el Bajá, á quien tenia que hablar, estaba dando audiencia pública. El dragoman se sentó en un sofá, y al poco rato sintió que en una pieza inmediata estaban varios turcos conversando sobre la guerra: de los interlocutores, unos manifestaban grandes esperanzas, otros muchos temores. Uno de estos últimos refirió en apoyo de su opinion el siguiente apólogo:

Hubo en otro tiempo un Bajá que se empeñó en morigerar á un pillastre de armenio, que abusaba de su bondad y le hacia mil jugarretas. Un dia que cometió un delito grave, le dijo el Bajá: «Por esta vez no te quedarás sin castigo; pero para que veas que soy siempre bondadoso contigo, te voy á dejar escoger la pena; escoge, pues, entre comerte por via de almuerzo ocho libras de ajos, ó recibir cien palos, ó pagar 1000 piastras.» Despues de un instante de reflexion, el armenio escogió los ajos. Se tragó las dos primeras libras de ajos; pero al llegar á la tercera no pudo seguir adelante, y se plantó. Entónces el Bajá le puso la disyuntiva de los palos ó de las piastras. El armenio prefirió los primeros; mas no bien hubo recibido unos cincuenta de ellos, pidió misericordia prometiendo pagar las piastras, y así lo hizo en efecto. Pues bien, estamos los turcos en el mismo caso que el armenio del apólogo: ahora comemos los ajos, pronto nos darán de palos, y por último tendremos que pagar.»

tratado la obra del señor Eguilaz, será, para los que comprenden la critica como la comprendemos nosotros, una prueba irrecusable del interés sincero y vivísimo que nos inspira su autor; si él no lo creyese así, lo sentiríamos por él. Por muy ingrato que le sea leer estas cosas, tenga por cierto que mas ingrata ha sido todavía para nosotros la necesidad de escribirlas. Por lo demas, aun en esta misma obra, tan inferior á las dos que la han precedido, hay bellezas muy notables en que se reconoce un verdadero ingenio dramático, y un poeta de primer orden. No necesitamos ciertamente demostrar que lo es el autor de Verdades amargas y de Alarcon; si de ello fuera preciso aducir pruebas, sin salir de su última produccion podríamos presentarlas en gran número; bástenos á mayor abundamiento recordar los unánimes aplausos con que acogió el público tantos y tantos rasgos de vis cómica como chispean en Las prohibiciones, y que le movieron á llamar al autor á la conclusion del segundo acto; pero.... infelix operis summa. Conste, pues, que, en nuestro sentir, esta comedia es, como dijimos al principio de este artículo, un error; pero el error de un poeta de mucho talento. ¿Y quién no yerra alguna vez en este mundo? El que nada hace; ese solo es el que no yerra nunca, como no naufraga jamas el que no se embarca. En cambio, tampoco pasa la mar.

El desempeño de esta comedia fué lo que suele ser el de las obras radicalmente defectuosas cuando caen en manos de buenos actores:—una cosa muy esmerada y bien hecha, pero que no satisface. No se desempeñan completamente bien mas que los buenos papeles.

Algunas de las reflexiones que hemos hecho sobre la manía de mezclar con exceso de ligereza y falta de caridad los hombres y las cosas de

la política militante á los naturales recursos de la poesia dramática, cogen de lleno á la bonita comedia del Sr. Ariza, estrenada en el teatro de Lope de Vega, con el título del Oro y el oropel. Hay exageracion suma en la pintura de aquel Sr. Talavera, aspirante á ministro por medios que no emplea ninguna persona formal, no ya para ser ministro, mas ni para llegar á portero. La hay tambien en la de aquel capitalista don Pascual, que presta dinero al gobierno á un veinte por ciento, y que se entienda al efecto con el presunto ministro de Hacienda, como gigantes en férria. Si esas cosas pasan en el mundo, lo que Dios no permita, de seguro no pasan así. Salvo esto, que consideramos un defecto, por mas que escite frecuentes risas en el público (tambien á veces el público incauto se hace cómplice muy complaciente de errores en cuyo resultado nada puede ganar, y que probablemente tampoco él desea), la comedia del señor Ariza es una produccion muy agradable, de buenas formas, correctamente escrita y que por todo esto, y por haber sido representada con particular acierto por la compañía del señor Romea, tuvo en su estreno y sigue teniendo, van ya diez noches, un éxito completo. Ya hemos perdido la cuenta de los triunfos que, con este, lleva alcanzados el señor Ariza, uno de nuestros poetas, como hemos dicho otras veces, mas laboriosos y progresivos.

La *Epoca* inserta la siguiente lista de las personas de la oposicion conservadora que rehusaron bajo la administracion actual, desempeñar los altos destinos que se les ofrecieron:

«El señor don Antonio de los Rios Rosas una plaza en el tribunal supremo de justicia y otro en el Consejo real.

El general don José de la Concha la direccion de caballería que dimitió, y que desempeña solo por un mandato espreso, á que como militar ha tenido que obedecer.

El general Ros de Olano, que se encuentra en igual caso, la direccion de sanidad militar y la capitania general de Andalucía.

El señor don Joaquín Francisco Pacheco una plaza en el tribunal Supremo de justicia y la legacion de Roma.

El señor don Luis Gonzalez Bravo un puesto diplomático, primero en América, despues en Europa.

El señor don Saturnino Calderon Collantes una plaza en el tribunal Supremo de justicia.

El señor don Fernando Alvarez la subsecretaria de Gracia y Justicia y un puesto en el Consejo real.

El señor don Mannel Bermúdez de Castro la legacion de Washington, que recientemente le ha sido ofrecida.

Los señores Ballesteros y Castro, miembros tambien de la oposicion conservadora, se negaron á retirar sus dimisiones de los altos puestos que desempeñaban.»

Las cartas de Madrid insertas en los periódicos de Lóndres habian dicho que estaban mandados pagar al general Espartero 25,000 duros que aun se le debian de cuando habia sido regente del reino; y la *Nacion* del 3, competentemente autorizada dice que el duque de la Victoria no ha solicitado el pago de dichos atrasos y que despues de habersele concedido, lo ha rechazado. Ahora bien, como han pasado los hechos, á la verdad interesantes, es del modo siguiente:

Un amigo oficioso del duque de la Victoria hizo la reclamacion citada. Llevando este asunto por el Consejo de ministros á S. M. la Reina, esta señora, no solo accedió á que se le abonara al duque lo que se le debia, sino que recomendó que el pago se hiciese en metálico. El Consejo de ministros no tuvo voces en esta ocasion sino para unirse al deseo generoso de S. M. que era el de todos los secretarios del despacho. Pero comunicada esta resolucion al general Espartero, desde luego desaprobó las gestiones hechas en su favor y comisionó al general Gurrea para que se avistase con los ministros y empezando por darles las gracias les manifestase su resolucion de no cobrar lo que se le debe teniendo la nacion otras atenciones mas preferentes en las circunstancias actuales. El Sr. Gurrea ha cumplido ya á lo que parece su lisonjera comision.

Se cree que todavía el Consejo Real no ha tomado una resolucion en el aumento de billetes y disminucion del valor de los del Banco de San Fernando. Si se empezó á tratar ayer en Consejo pleno, como se esperaba, no ha debido concluirse la discusion. De todos modos, ya

se sabe por la opinion particular de los individuos del Consejo, que el dictámen de la seccion de Hacienda será aprobado, y se negarán al Banco las facultades que solicitaba; bien es verdad que lo que el Banco pidió al gobierno anterior, no fué que consultase al Consejo Real para decidir los asuntos gubernativamente, sino que formulase un proyecto de ley que aprobado por las Cortes, le permitiera aumentar los billetes para disminuir el interés del dinero y crear pequeños billetes que ya en la crisis anterior monetaria se puede decir que ayudaron á salvar al Banco, pues por su fácil circulacion, á pesar de su gran número, no se presentaban al cambio. Probablemente el Banco de San Fernando insistirá mas adelante en que por una medida legislativa se le otorgue lo que ahora, y hecho administrativamente, no parece bien al Consejo Real.

Al cabo ha tenido la cuestion de los cementerios protestantes un desenlace tolerante y conciliador que nos hará honor ante la Europa que seguia paso á paso esta cuestion, que ha satisfecho á los reclamantes y que no puede ser rechazado por le gente timorata. Conforme á lo que anunció la *Correspondencia*, el gobierno en la nota pasado al representante ingles y trasladada á los demas individuos del cuerpo diplomático, da por contestacion á sus reclamaciones la reproduccion de las órdenes que para un caso análogo espidieron los religiosos monarcas Carlos IV y Fernando VII. En estas órdenes se permite á los protestantes el construir á sus espensas cementerios en los puntos que les designe la autoridad local, siempre que en su recinto no construyan capillas ni pongan señal alguna que indique la profesion de una creencia diferente de la católica; y sin vedarles la pompa social para la conduccion de los cadáveres se les prohíbe toda ceremonia, rezo ó acto religioso en el transporte.

## Correo de hoy

10 DE NOVIEMBRE.

El vapor correo *El Barcelones* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las nueve y cuarto de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 14 pasajeros.

Los periódicos de Madrid que hemos recibido alcanzan al 6 del actual, de los que tomamos las siguientes

### Disposiciones oficiales.

La *Gaceta* del 5 contiene:

Un parte del capitán general de Cuba fecha 8 de octubre participando que continúa sin alteracion la tranquilidad pública.

Un estado demostrativo de los valores ingresados por creaciones y conversiones en la tesorería de la direccion general de la deuda pública durante el mes de setiembre último, del que resulta que se han creado títulos por valor de 10 millones 737.350 rs. 8 mrs. y se han convertido 17.107.739 rs. 27 mrs.

Otro estado de los documentos y valores de la deuda amortizable en pago de

toda clase de débitos y por conversiones en el mes de agosto, que asciende á 236 millones 385.071 rs. 25 mrs.

Otro estado demostrativo del resultado de la 23 tercera subasta de deuda amortizable.

La del 6 inserta un real decreto por el cual se da nueva organizacion á la secretaria de la presidencia del Consejo de ministros, encargando el despacho de sus negocios á D. Francisco de Cárdenas, director general de Ultramar.

Otro nombrando intendente de ejército y real Hacienda del departamento occidental de la isla de Cuba á D. Perfecto Valdés Argüelles.

## NOTICIAS ESTRANJERAS

### CUESTION DE ORIENTE.

La *Gaceta de Breslau* dice lo siguiente:

Las fuerzas principales del príncipe Gortschakoff ocupan una eminencia cercana al campo de Frateschti, rodeada de fuertes trincheras; créese que dentro de poco será la Valaquia el teatro de la guerra. Un vapor ha llevado á Giurvevo la noticia de que el ejército turco se disponia á pasar el Danubio; los rusos trabajan dia y noche en las obras para impedirlo; mas se sabe ya que sus esfuerzos han sido burlados por el general otomano.

= Escriben de Odessa que los buques rusos del mar Negro han izado el pabellon austriaco.

= La noticia del paso del Danubio por los turcos parece confirmarse, y segun escriben de Bucharest se esperaba que el 28 se trabaria una batalla en las inmediaciones de Kalafat.

= Un hecho que en circunstancias normales no seria mas que un crimen comun, ha causado gran sensacion en Constantinopla; parece ser que en Trebisonda un griego llamado Catinaki, de la Grecia independiente, y un turco Mustafa-Aga, hacian la corte á una misma mujer; queriendo el griego deshacerse de su rival le invitó á comer y le asesinó; ayudado luego de otros, mutiló su cadáver, lo encerró en una caja y lo precipitó en el mar. Al saberlo la poblacion musulmana se reunió pidiendo venganza; Catinaki se refugió en la casa del cónsul helénico protestando de su inocencia; el cónsul apoyado de sus nacionales se niega á entregar el reo, mas luego descubierto el hecho por los mismos cómplices, se vió obligado á poner á Catinaki en manos de la justicia. Se teme que de este hecho resulte alguna mala inteligencia con la Grecia.

La mayor parte de los rusos abandonaban á Constantinopla; los pocos que se han quedado en la ciudad han sido colocados bajo la proteccion del Austria.

Parte telegráfico eléctrico.

Paris 5 de noviembre.

En la Bolsa de ayer corrió la voz de que los turcos habian experimentado una doble derrota en Asia y á orillas del Danubio; nada ha confirmado hoy esta noticia.

Nuestro parte de anteayer hablaba del rumor propalado en Paris de una derrota experimentada por el ejército turco en Asia, anunciando al mismo tiempo que esta noticia no se habia confirmado.

Por el contrario ayer recibimos por la via de Marsella los periódicos de Malta, los cuales dicen que ha habido una batalla cerca de Redout-Kale, ciudad de la Mingrelia, situada en la embocadura del Phae, en las provincias traseaucasianas, en la cual quedaron los turcos victoriosos.

Mientras no haya un suceso decisivo debemos esperar recibir noticias contradictorias segun cual sea la via porque nos lleguen; las que vendrán de Bucharest y de las provincias rusas serán naturalmente favorables á la Rusia; las que vengan de Constantinopla y de Levante presentarán los hecho bajo un aspecto distinto.

Lo que hasta ahora parece cierto es que las hostilidades han empezado á la vez en Asia y en Europa, que parte del ejército turco ha pasado el Danubio, y que los dos ejércitos de Europa se encontrarán probablemente en las llanuras de la Valaquia entre Widdin y Bucharest.

El parte telegráfico anuncia que los rusos han tomado en el Danubio medidas que no meditan conservar esperanza alguna de que vuelvan á abrirse las negociaciones; el estado de guerra es ya un hecho consumado.

Por otra parte la última nota de Viena ha sido rechazada, desvaneciéndose la confianza que este paso habia inspirado de una pacífica solucion de la crisis.

En resumen las noticias de ayer son completamente belicosas.

En presencia de semejante situacion, ¿cuál será la actitud del gabinete ingles?

= El *Alejandro* ha llegado á Marsella; como salió el 25 en Constantinopla, es decir, dos dias antes del *Thabor*, no podia traer noticia alguna que no fuese ya conocida.

Los periódicos de Malta del 2 del actual que recibimos por esta via mencionan como un rumor muy acreditado en Constantinopla, un primer encuentro entre rusos y turcos en la frontera asiática. La batalla se trabó no cerca de Battoum como se decia en un principio, sino en las inmediaciones de Giorok Dere; el dia 20, Mastar Bey, oficial de estado mayor, practicaba un reconocimiento en aquella direccion, cuando fué atacado por una partida rusa; apresuróse á pedir auxilio á su general Selim Pachá, el cual acudió con una fuerte division de tropas irregulares, encontrándose en presencia de una columna rusa de 15.000 hombres, salida de Redout-Kale y de otros puntos vecinos; trabada la batalla el campo quedó por los turcos, los cuales persiguieron á los rusos hasta Orelí. Desde este punto Selim Pachá espidió un parte á Constantinopla; las embajadas han pedido detalles sobre esta noticia, mas hasta el 25 nada se habia publicado.

El *Diario de Constantinopla* habla de la batalla de Daghestan, entre circasianos y rusos de la cual dimos ya noticia á nuestros lectores; 30.000 montañeses derrotaron completamente una columna compuesta de 20.000 rusos.

= Todos los periódicos de Lóndres aceptan como verídicos los partes que han anunciado la entrada de Omer Pachá en la pequeña Valaquia. El mismo *Times* se resigna á ello y se espresa en estos términos:

«Es indudable que el dia 27 de

octubre 30,000 infantes y 2,400 caballeros del ejército turco pasaron el Danubio ocupando Kalafat, y que á la salida del correo continuaban atravesando el rio considerables masas de tropas; los rusos se concentraban hácia el punto atacado y se esperaba un combate para el 28. Ya han terminado pues las notas y conferencias diplomáticas; los dos antagonistas han llegado á las manos y los padrinos no tienen mas que hacer sino presenciar el combate. Nuestros esfuerzos no han podido lograr la tan deseada conciliacion, y ha quedado libre el campo al arbitraje sangriento de la guerra.

Hé aquí la proclama dirigida por Omer-Baja, á su ejército:

«Soldados imperiales:

Cuando combatamos á nuestro enemigo con toda firmeza y valor no deberemos huir, sino que para vengarnos de él deberemos sacrificar nuestra alma. Ved el Coran; sobre él lo hemos jurado. Sois musulmanes y no dudo que sacrificaréis vuestra cabeza y vuestra alma por la religion y por el gobierno. Pero si hay entre vosotros un solo hombre que tenga miedo á la guerra que lo diga, pues es bastante peligroso presentarse ante el enemigo con tales hombres. El miedo es una enfermedad del corazon, y por tanto el que lo tenga será empleado en los hospitales y demas servicios; pero despues de esta manifestacion el que vuelva la espalda al enemigo será fusilado. Los hombres valientes que quieran por el contrario inmolarse por la religion y por el trono que se queden. Su corazon está unido á Dios, se mantienen fieles á la religion, y si se muestran valerosos, Dios les dará ciertamente la victoria. Soldados! purifiquemos nuestro corazon y confiemos despues en la asistencia de Dios! Combatamos y hagamos el sacrificio de nosotros mismos como nuestros abuelos y como ellos nos han legado nuestra patria y nuestra religion, debemos á nuestra vez hacer igual legado á nuestros hijos. Todos sabeis que el objeto de esta vida es servir dignamente á Dios y al sultan y ganar asi el cielo. Soldados! quien tenga honor debe abundar en estos sentimientos. Dios nos proteja!»

Parte telegráfico eléctrico.

Paris 6 de noviembre.

Las noticias de los Principados recibidas en Paris, anuncian que todas las ciudades han sido puestas en estado de sitio; que se ha proclamado la ley marcial, y que las comunicaciones de los habitantes con los turcos serán castigadas con la muerte.

Un corresponsal del Diario de los Debates escribe á este periódico que por los consejos de las potencias occidentales, la Puerta ha rechazado el nuevo proyecto de nota presentado por el Austria.

Deciase en Constantinopla que los rusos habían sido derrotados.

SUIZA.

En el canton del Tessino se han hecho numerosas prisiones á consecuencia de haberse descubierto una conspiracion cuyo featro debia ser Bellinzona.

# Palma

10 DE NOVIEMBRE.

Sin duda nuestros lectores habrán advertido que, desde primeros de octubre, el Diario de Palma ha recibido mejoras notables, tanto en su parte tipográfica y material como en la parte de arreglo y distribucion de la lectura que contiene. Sin anunciarlas de antemano, como se acostumbra, esperamos á que ellos pudiesen examinarlas por sí mismos, teniendo por mas conveniente el presentarlas á su vista que el ofrecerlas á su deseo. Creemos que la variedad es uno de los requisitos á que se debe atender con preferencia en esta clase de publicaciones, cuyos lectores si bien no discuerdan con respecto á ciertos puntos capitales, tienen precisamente que diferenciarse en cuanto á gustos, perteneciendo á las diversas clases de la sociedad y diferenciándose entre sí por su carácter, sus ocupaciones ó sus estudios. No se estrañe, pues, que cercenemos el campo de la política para dejarlo mas abierto á las ciencias, á la literatura, á las noticias religiosas y comerciales, que demos preferencia á las cuestiones económicas y administrativas sobre las que versan en principios puramente abstractos, y que huyamos de ver estos concretados en determinadas personas. Satisfecha la curiosidad comun que excita la llegada del correo, atendemos con especial cuidado al interes, al recreo y á la instruccion de nuestros lectores. Estas consideraciones nos han inducido á adoptar con frecuencia los folletines, insertando opúsculos de poca estension, pertenecientes á diversas clases de estilo, y á diferentes ramos de literatura. Pero las hojas de un periódico diario pudiera decirse que están condenadas por su naturaleza á no sobrevivir á su fecha, y por esto hemos creído que seria hacer un obsequio á nuestros lectores, si de ellas salvamos una de este comun olvido. De aquí en adelante tratamos de continuar en la segunda hoja de nuestro Diario algunas obras de reconocido mérito literario, sean en prosa ó verso, sean de elevada doctrina ó puramente recreativas, imprimiéndolas de modo que puedan fácilmente encuadernarse. Asi los suscriptores, sin gravámen pecuniario, podrán añadir nuevos volúmenes á sus bibliotecas. Justo era que al tomar esta resolucion no olvidásemos la preferencia que en tales casos merecen los hijos del país: en esto ninguno de nuestros lectores dejará de estar conforme, y nos persuadimos que la obra escogida para principiar esta nueva mejora será tan acepta, que habria sido votada por unanimidad si todos ellos hubiesen concurrido á elegirla. Esta se titulará ENSAYOS RELIGIOSOS, POLÍTICOS Y LITERARIOS de D. José María Quadrado: tres tomos que presentarán reunidos la multitud de opúsculos y artículos que andan esparcidos en varios periódicos y algunos inéditos, cuyo mérito creemos innecesario recomendar, y aun nos abstendremos de calificarlo. Con ella alternará un tomo de poesías cuyo sabor castizo, natural fluidez y tiernos sentimientos, no solo halagarán dulcemente el oido y conmoverán el pecho de nuestros lectores, sino que darán á

su modesto y casi desconocido autor las primicias de una reputacion justamente merecida.\*

Por una circunstancia casual, independiente de nuestra voluntad, no pudimos insertar ayer la siguiente alocucion que nos fué dirigida como á los otros colegas nuestros. El Genio se abstiene de comentarla: El Balaer encomiándola, dice: «La voz de la razon y del bien público siempre llegará á los oidos del Gobernador: la de las pasiones jamas». Este período final es un programa completo. Convenimos con él en que es un programa tan conciso como significativo, y que su realizacion seria tan honrosa para el Sr. de Puigdorfla, como satisfactoria para todos los mallorquines.

## BALEARES.

Al participaros que en este dia he tomado posesion en propiedad del Gobierno de la provincia, cuyo interino mando tantas veces y por tan largo tiempo he desempeñado, considero inoportuna la manifestacion de mis sentimientos. Harto conozco todos los actos de mi vida pública para no dudar que nada será bastante á separarme de la línea de conducta, que el honor y la conciencia me trazaron.

Llenaré hasta donde alcancen mis débiles fuerzas los importantísimos deberes de la elevada posicion en que la munificencia de S. M. se ha dignado colocarme, y me alienta la grata esperanza de que el período de mi mando no será estéril para mis apreciables paisanos, por cuyos intereses, que son los míos propios, velaré con constante solicitud.

A todas horas me hallareis dispuesto á atender á vuestras necesidades, y hasta oiré con agradecimiento vuestros consejos.—La voz de la razon y del bien público siempre llegará á oidos del Gobernador: la de las pasiones jamas. Palma 9 noviembre de 1853.—Felipe Puigdorfla.

## Boletin religioso.

Santo del dia.

SAN MARTIN, OBISPO Y CONFESOR.

Contando solo diez años, contra la voluntad de sus padres que eran gentiles, fué á buscar un sacerdote cristiano para que le alistara en el catálogo de los catecúmenos. Preciado por un edicto imperial á tomar las armas, sirvió en un escuadron de caballeria, ostentando en todos sus hechos las virtudes que habia profesado en el bautismo. Su caridad con los pobres fué sin igual, pues no teniendo en cierta ocasion otra cosa que dar á uno que le pedia limosna, partió con él su capa. Retirado de la milicia y ordenado de sacerdote, fué elegido pontífice de la iglesia de Tours en Francia, donde murió el año 400 á los ochenta y seis de su edad.

## CULTOS.

MAÑANA VIERNES

En San Cayetano

Continúan las cuarenta horas dedicadas al glorioso S. Andres Avelino, abogado de muerte repentina: á las seis de la mañana, se espoudrá S. D. M., á las diez habrá misa solemne, y á las seis de la noche se hará la reserva.



LOS PARIENTES Y ALBACEAS DEL

ESQUELINTIMO SEÑOR DON FRANCISCO JAVIER CONWAY

(Q. E. P. D.)

avisan á todos sus amigos y conocidos que mañana viernes á las diez de la mañana se celebrarán sus exequias en la iglesia de San Nicolas para descanso eterno de su alma.

## ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el coronel D. Antonio Henares, primer gefe de la brigada fija de Artillería. Parada, hospital y provisiones, el regimiento infantería de Isabel II. El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznarez.

## ANUNCIOS

OFICIALES.

### CAPITANIA GENERAL

DE LAS ISLAS BALEARES.

ESTADO MAYOR.—SECCION 1.ª.—A.

Orden general del 10 de noviembre de 1853, en Palma.

Debiendo celebrarse mañana á las diez de ella en la iglesia de San Nicolas de esta ciudad las honras fúnebres por el alma del Esco. señor mariscal de campo D. Francisco Conway, asistirán para hacer los honores de ordenanza, el 2.º batallon del regimiento infantería de Isabel II y el escuadron de Mallorca 1.º de Cazadores. Esta fuerza será mandada por el señor coronel de ingenieros D. Luis Muñoz y formará según las instrucciones que reciba verbalmente del Esco. Sr. general 2.º cabo encargado del despacho.

S. E. presidirá el duelo en la iglesia y le acompañarán los SS. brigadieres, jefes, oficiales y demas clases é institutos militares residentes en esta plaza.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este dia para su cumplimiento.—P. A. del coronel 2.º gefe de E. M.—El comandante capitán del cuerpo, Casimiro Vizmanos.

### LOTERIAS NACIONALES.

La de los 50.000 billetes, que se celebra el 24 del actual, á 96 reales vn. cada entero y 12 el octavo, se halla distribuida en la forma siguiente:

Premios.	Pesos fs.
L..... de .....	50.000
1..... de .....	10.000
1..... de .....	4.000
1..... de .....	2.000
4..... de ..... 1.000 .....	4.000
17..... de ..... 500 .....	8.500
25..... de ..... 400 .....	10.000
50..... de ..... 200 .....	6.000
50..... de ..... 100 .....	5.000
678..... de ..... 40 .....	27.120
808.....	108.000
2 aproximaciones de 340 pesos cada una .....	680
2 idem de 170 .....	340
2 idem de 100 .....	200
2 idem de 80 .....	160

Continúa la venta de la que se celebra hoy. Palma 10 de noviembre de 1853.—Jaime Munaner.

## PAQUETE DE VAPOR

### EL BARCELONES.

SU CAPITAN D. GABRIEL MEDINAS.

Saldrá para Barcelona el lunes 14 del corriente á la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros. Se despacha en la calle de la Portería de santo Domingo, número 1º, cuarto entresuelo.

El Mallorquin llegará mañana viernes de Ibiza y en el mismo dia saldrá para Barcelona para estar de vuelta el martes, y el miércoles dará principio á su nuevo viaje.—El Barcelonés, estará de vuelta el jueves.

## TEATRO

DE LA MERCED.

Funcion para pasado mañana sábado. Sinfonía.

La comedia de gracioso, titulada EL MEMORIALISTA. Intermedio de canto.

Dando fin con la pieza nominada LOS DOS SEMINARISTAS. A las 7.

NOTA. Se está ensayando para ponerse en escena con la brevedad posible, la zarzuela Buenas noches Sr. D. Simon.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP

EDITOR RESPONSABLE.